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Cosas de familia: MADRID.- “Viajamos a 
Estocolmo, la capital de un país que se llama Suecia, donde 
a tu abuelo le van a dar un premio”, así le explicó ayer Mario 
Vargas Llosa a su nieta el motivo de su viaje que le lleva a 
recibir el Nobel de Literatura 2010.

Pisa, menos inclinada
ROMA.- La torre inclinada de Pisa, 
la más célebre en el mundo, será 
reinaugurada el 15 de diciembre 
tras más de 9 años de trabajos 
de consolidación, luego de que 
comenzara a hundirse, en los años 90.
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A�
pesar de que la 
inauguración 
oficial será el 9 
de junio de 2012 
en Kassel, Ale-
mania, docu-

menta (13) ya inició con un per-
formance del artista mexicano 
mario García Torres, un discur-
so del belga afincado en méxico 
Francis Alÿs y una escultura del 
italiano Giuseppe Penone. la in-
tención es lograr una repercusión 
que supere las limitaciones tem-
porales y geográficas.

Planteado originalmente pa-
ra durar 100 días y con una perio-
dicidad quinquenal, el encuentro 
de arte contemporáneo ha vis-
to el sello de carolyn christov-
bakargier, su directora general, 
quien dice a excélsior: “Para ser 
concreta, no creo que toda docu-
menta suceda en Kassel, podría 
no ser así. Y, de hecho, ya ha co-
menzado, desde ahora”.

en el parque Auepark, de 
Kassel, Penone colocó en junio 
de eset año un árbol de bronce 
con una piedra atrapada, y plan-
tó un árbol real, pequeño, que se 
encuentra creciendo a su lado. 
de acuerdo con christov-bakar-
gier esto es un homenaje al arte 
povera y a la historia de docu-
menta (en alusión a los siete mil 
robles de Joseph beuys).

“el árbol pequeño crecerá 
poco a poco, e irá cambiando la 
proporción y su relación con la 
escultura de bronce, de esta for-
ma da sentido en cuanto a la im-
portancia del tiempo y la dura-
ción, porque Penone no habría 
podido instalar el árbol en mayo 

El arte desafía 
tiempo y espacio

El encuentro que se organiza en Kassel inició fuera de Alemania 
y dos años antes; dos mexicanos están en su equipo asesor

de 2012 y tenerlo ya de dos años 
de edad para ese entonces. con 
esta obra me interesa hacer cla-
ro que hay cosas que toman tiem-
po”, señala.

sin embargo, así como el 
tiempo puede ser una gran vir-
tud, también podría ser un pro-
blema: “el problema es que 
nuestra sociedad está inmersa 
en el rápido intercambio de in-
formación y del internet, y, en es-
te sentido, la documenta puede 
ser casi que un poco lenta. Todo 
un movimiento en el arte puede 
emerger y desparecer incluso an-
tes de que se inaugure, pero creo 
que esto lo convierte en una es-
pecie de tiempo poético.

“no sólo espero, sino que 
creo que documenta (13) es una 
introspección de muchos cami-
nos, en sentido de acumulación 
de experiencias, pensamientos 
e imaginación; no está del to-
do claro dónde sucederá. cier-
tamente está tomando un cami-

no en el que une varias personali-
dades que vienen de lugares muy 
diferentes, como de la literatu-
ra, del arte, la educación, la cu-
raduría y de la ciencia. me inte-
resa hacer algo más significativo 
que indagar en las separaciones 
de los diferentes campos.”

Así, con un equipo transdis-
ciplinar, el criterio curatorial en 
cuanto a la selección de los or-
ganizadores se divide en agentes 
y asesores, quienes constituyen 
un microcosmos que es también 
documenta en sí. Al respecto, 
christov-bakargier opina que 
es una especie de sinécdoque. 

“si miras al lenguaje retórico, 
la sinécdoque es tomar la parte 
del todo, lo que representa a to-
do el cuerpo. en una forma, los 
agentes y asesores constituyen 
una totalidad, una versión de la 
documenta. los asesores sólo 
dan consejo y los agentes están 
más involucrados, y tienes a ar-
tistas entre ellos, curadores y di-

Escribo no sólo 
con una pluma 
sino con el cuer-
po, las circuns-
tancias, y mu-
chas veces con 
puntos de vista 
de los demás.”

Para este tipo  
de acciones  
no hay fechas, 
todo ocurre den-
tro de un yo ar-
tístico, por lla-
marlo de alguna 
manera.”
MARIo BELLAtIN

DOCUMeNtA (13)

Visión 
de AL 
para el 
mundo
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la directora del museo Ta-
mayo Arte contemporáneo, 
sofía Hernández chong cuy, 
dice que, aunque su experien-
cia le permite llevar a docu-
menta (13) una visión inter-
nacional, sí privilegiará a los 
artistas de méxico yAmérica 
latina.

Quien se desempeña como 
agente del encuentro artístico 
que se desarrollará en Kassel, 
Alemania, señala que el pro-
yecto curatorial es totalmente 
de carolyn christov-bakar-
gier, la directora general, pe-
ro que ella y sus colegas apor-
tarán ideas o sugerencias de 
artistas.

“(esas sugerencias tienen) 
un foco con lo que está pasan-
do en el arte latinoamericano 
y, obvio por mi propia expe-
riencia, también la sugeren-
cia ha sido de artistas de otros 
países que por una parte pue-
den ser parte de la diáspora 
latinoamericana, que están 
en estados unidos o que es-
tán en distintos países en eu-
ropa, pero también ha habi-
do sugerencias de artistas que 
están digamos en otras nacio-
nalidades; pero creo que has-
ta ahora el mayor impacto ha 
sido de artistas de latino-
américa”, señala.

la curadora también con-
sidera que su participación y 
la del escritor mario bellatin 
traerán cierta influencia pa-
ra méxico.

“sí en definitiva. sí va a 
tener un impacto muy positi-
vo y también me parece que lo 
mejor es tener como asesor a 
mario, pues el trabajo no es 
solamente ‘te paso a este ar-
tista, chécatelo’; realmente 
es en base a la conversación: 
por qué estos artistas produ-
cen este tipo de obra, cuáles 
son las condiciones digamos 
socioeconómicas, cuáles son 
los intereses estéticos, el tipo 
de diálogo en que los artistas 
y los curadores y lo escritores 
están produciendo.

Hernández chong cuy 
también adelanta la labor de 
christov-bakargier en cuan-
to a su selección de artis-
tas: “ella está muy atenta de 
quiénes son aquéllos artistas 
que también quizá no son muy 
favorecidos por la visibilidad 
que da el mercado, pero que 
están produciendo cosas in-
teresantes, impactantes, re-
levantes a nuestros días y que 
no tienen esa visibilidad, pero 
ella siempre indaga más; me 
parece que va a haber una re-
presentación fuerte de artis-
tas mujeres”.

El arte nos ayuda 
a ver el mundo de 
forma distinta, nos 
ayuda a imaginar-
nos realidades que 
pensamos no exis-
ten, pero que posi-
blemente existan.”
SoFíA HERNáNDEz 
CHoNg Cuy

Francis Alÿs hizo una lectura en el marco de Documenta (13).

Fotos:AFP y Archivo excélsior

rectores de museos, escritores, 
feministas, antropólogos, cien-
tíficos, quienes tienen persona-
lidades con ideas más abstractas 
o quienes se basan más cercana-
mente a los hechos, como los mi-
crobiologiotas. es un microcos-
mos, y hay algo de borges en es-
to”, concluye la directora.

la huella mexicana
el encuentro, fundado por Ar-
nold bode en 1955 en medio del 
nacionalsocialismo alemán, ten-
drá la colaboración de dos mexi-
canos: el escritor mario bellatin 
(asesor) y la directora del mu-
seo Tamayo, sofía Hernández 
chong cuy (agente).

“méxico está tomando un 
buen camino. Hoy, aunque haya 
problemas económicos y sociales 
muy fuertes, conflictos en cuan-
to al narcotráfico en ciertas par-
tes de méxico, existe la opción de 
percibirlo como algo triste, pero 
también como algo con gran po-
tencialidad, y como un labora-
torio para el futuro. me intere-
sa la participación mexicana por 
sus buenas instituciones cultura-
les. Hay grandes artistas que se 
están formando en méxico, hay 
algo muy grande sucediendo a lo 
largo de todas sus ciudades, dice 
christov-bakargier.”

Letras, 
en su 
justo 
valor

100
DíAs

dura oficialmente la 
exposición en el norte 

de Alemania

Giuseppe Penone hizo un árbol de 
bronce, al lado del cual plantó uno 
natural.
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el escritor mario bellatin fue 
seleccionado como asesor de 
documenta (13) por, entre otras 
cosas, su experimentación en la 
literatura. el autor de Salón de 
belleza y Flores, valora su parti-
cipación en el encuentro.

–¿Qué va a aportar Mario 
Bellatin a uno de los 
encuentros artísticos más 
importantes del mundo?
–lo que espero es que do-
cumenta de luz a muchas de 
mis dudas, y creo que mis 
interrogantes pueden servir 
para que más de uno se de-
tenga en asuntos relaciona-
dos con el quehacer contem-
poráneo que muchas veces 
damos por sobreentendido. 
me parece que estamos an-
te una revolución en la forma 
de entender las maneras co-
mo tradicionalmente hemos 
aceptado y asimilado el ar-
te, y lo más preocupante es 
que no da la impresión haber 
mucha conciencia de que al-
go así está ocurriendo.

–En el equipo de asesores 
honorarios de Documenta 
13, con antropólogos, 
científicos y artistas, ¿qué 
es lo que tiene que decir la 
literatura?
–me parece que la literatura 
debe zafarse de una vez por 
todas de una serie de moldes 
que tanto los escritores, los 
lectores, los editores, críti-
cos, libreros, en fin, todos los 
que de alguna manera tie-
nen que ver con su ejercicio, 
le han impuesto. me gusta-
ría que recobrara su carácter 
esencial de arte en sí misma, 
que parece haber ido per-
diendo en el último siglo.

–Se entiende que las 
labores intelectual y 
artística sobrepasan 
fronteras políticas, pero 
también que atienden a 
contextos específicos. 
Tomando en cuenta su 
participación y la de 
Sofía Hernández Chon 
Cuy, ¿cree que habrá 
una huella mexicana 
reconocible en Kassel?
–el hecho de que estemos pre-
sentes dos mexicanos en los 
diferentes comités hará posi-
ble que intervenga en la discu-
sión cierta forma de entender 
el mundo. deseo que las hue-
llas no sean las que pueden es-
perarse. serán, estoy seguro, 
de una forma particular y de 
difícil clasificación.


